
Paroisse St Ortaire 
Dimanche 3 mai 2020 

4e dimanche de Pâques
Le Bon Pasteur

Chers frères et sœurs,

«  Un berger, une bergerie, une porte ouverte à tous : le Seigneur veille sur nous, il connaît 
chacun de nous par son nom, ce qui est à la fois rassurant et exigeant, il offre la vraie vie, la 
vie en abondance ». Frères et sœurs, en ce 4e dimanche de Pâques nous poursuivons la route 
qui nous mène vers la Pentecôte. Ce dimanche appelé dimanche du Bon Pasteur est une 
invitation à prier pour les vocations religieuses et sacerdotales. Dans l’Église les vocations 
sont multiples et  pourtant  c’est  un même appel qui nous rassemble:  l’appel du Seigneur 
Jésus. Nous avons peut-être en mémoire quelques images de bergers des Pyrénées ou des 
Alpes, d’hommes à la fois rudes et doux, riches d’un savoir qui nous dépasse quand il s’agit 
de leur troupeau. Ici, rien de mièvre, rien d’irréel. Le berger, quelqu’un de sûr, quelqu’un qui 
fait alterner marche et repos. Ainsi Jésus nous met debout, nous met en route pour que nous 
marchions avec lui vers le Père.
«  Qu’est-ce que je peux faire ? » dit l’enfant qui veut aider sa mère. Cher jeune, quand, tu 
viens à la messe, quand tu écoutes l’Évangile as-tu au cœur cette question : «  Que dois-je 
faire » ? N’aie pas peur d’entendre la réponse du Seigneur. A l’exemple du Bon Berger, 
soyons nous aussi des « portes ouvertes » qui accueillent sans préjugés et introduisent vers 
les bons pâturages où il fait bon vivre tous ensemble.

Bon Dimanche à vous tous. (père Philippe)

défunts 

Nous recommandons à vos prières les défunts qui ont été inhumés cette semaine:

- Jean-Pierre ETIENNE le 29 avril à Le Tourneur
- Jeanne LECOQ le 30 avril à St Martin des Besaces

 

Merci de diffuser ce bulletin 
le plus largement possible. 

https://
bayeuxlisieux.catholique.fr/
paroisses/saint-ortaire-en-

souleuvre/



Lecture du livre des actes des apôtres (2, 14a.36-41)

Le jour de la Pentecôte, Pierre, debout avec les onze autres Apôtres, éleva la voix et leur 
fit cette déclaration : « Que toute la maison d’Israël le sache donc avec certitude : Dieu 
l’a  fait  Seigneur et  Christ,  ce  Jésus que vous aviez crucifié.  »  Les auditeurs  furent 
touchés au cœur ; ils dirent à Pierre et aux autres Apôtres : « Frères, que devons-nous 
faire ? » Pierre leur répondit : « Convertissez-vous, et que chacun de vous soit baptisé 
au nom de Jésus Christ pour le pardon de ses péchés ; vous recevrez alors le don du 
Saint-Esprit. Car la promesse est pour vous, pour vos enfants et pour tous ceux qui sont 
loin,  aussi  nombreux que le  Seigneur notre  Dieu les  appellera.  »  Par bien d’autres 
paroles encore, Pierre les adjurait et les exhortait en disant : « Détournez-vous de cette 
génération tortueuse, et vous serez sauvés. » Alors, ceux qui avaient accueilli la parole 
de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux.

Psaume 15

R/ Le Seigneur est mon berger, rien ne saurait me manquer.

Le Seigneur est mon berger : je ne manque de rien.  
Sur des prés d’herbe fraîche, il me fait reposer.

Il me mène vers les eaux tranquilles et me fait revivre;  
il me conduit par le juste chemin pour l’honneur de son nom.

Si je traverse les ravins de la mort, je ne crains aucun mal,  
car tu es avec moi : ton bâton me guide et me rassure.

Tu prépares la table pour moi devant mes ennemis; 
tu répands le parfum sur ma tête, ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m’accompagnent tous les jours de ma vie ;  
j’habiterai la maison du Seigneur pour la durée de mes jours.

Lecture de la première lettre de saint Pierre apôtre (2, 20b-25)

Bien-aimés, si vous supportez la souffrance pour avoir fait le bien, c’est une grâce aux 
yeux de Dieu. C’est bien à cela que vous avez été appelés, car c’est pour vous que le 
Christ, lui aussi, a souffert ; il vous a laissé un modèle afin que vous suiviez ses traces. 
Lui n’a pas commis de péché ; dans sa bouche, on n’a pas trouvé de mensonge. Insulté, 
il ne rendait pas l’insulte, dans la souffrance, il ne menaçait pas, mais il s’abandonnait 
à Celui qui juge avec justice. Lui-même a porté nos péchés, dans son corps, sur le bois, 



afin que,  morts  à  nos  péchés,  nous  vivions  pour la  justice.  Par ses  blessures,  nous 
sommes guéris. Car vous étiez errants comme des brebis ; mais à présent vous êtes 
retournés vers votre berger, le gardien de vos âmes.

Acclamation de l'Évangile:
Alleluia, Alleluia !  
Je suis le bon pasteur, dit le Seigneur; je connais mes brebis et mes brebis me connaissent.  
Alleluia!

Évangile de Jésus-Christ selon St Jean (10, 1-10)

En ce temps-là, Jésus déclara : « Amen, amen, je vous le dis : celui qui entre dans 
l’enclos des brebis sans passer par la porte, mais qui escalade par un autre endroit, 
celui-là est un voleur et un bandit.  Celui qui entre par la porte,  c’est le pasteur,  le 
berger des brebis. Le portier lui ouvre, et les brebis écoutent sa voix. Ses brebis à lui, il 
les appelle chacune par son nom, et il les fait sortir. Quand il a poussé dehors toutes les 
siennes,  il  marche à leur tête,  et  les  brebis  le  suivent,  car elles  connaissent sa voix. 
Jamais  elles  ne suivront  un étranger,  mais  elles  s’enfuiront  loin de lui,  car elles  ne 
connaissent pas la voix des étrangers. »
Jésus employa cette image pour s’adresser aux pharisiens, mais eux ne comprirent pas 
de quoi il leur parlait. C’est pourquoi Jésus reprit la parole : « Amen, amen, je vous le 
dis :  Moi,  je suis la porte des brebis.  Tous ceux qui sont venus avant moi sont des 
voleurs et des bandits ; mais les brebis ne les ont pas écoutés. Moi, je suis la porte. Si 
quelqu’un entre en passant par moi, il sera sauvé ; il pourra entrer ; il pourra sortir et 
trouver un pâturage. Le voleur ne vient que pour voler, égorger, faire périr. Moi, je suis 
venu pour que les brebis aient la vie, la vie en abondance. » 

Homélie (père François)

Frères et sœurs,

Nous devons en faire le constat: depuis la semaine sainte, Jésus trouve le moyen de passer 

pour  celui  qu'il  n'est  pas!  Roi  politique à  son entrée  à  Jérusalem,  criminel  sur  la  croix, 
fantôme à sa Résurrection, Messie raté avec les disciples d'Emmaüs, et aujourd'hui… éleveur 
de moutons! En effet, lorsque Jésus endosse cette figure du berger, aussi embellie soit-elle 

par nos représentations bucoliques, il risque une fois de plus d'être mal compris.



D'abord l'idée qu'on se fait d'un troupeau renvoie à l'anonymat et à la dépersonnalisation de 

ses individus. Le fait qu'il soit mené par un seul homme peut évoquer le totalitarisme. Les 
brebis  obéissantes  à  la  seule  voix  du  berger  semblent  infantilisées  par  un  Jésus 

condescendant. Le fait qu'elles ne connaissent aucune voix étrangère peut faire penser à une 
secte.  Enfin, vu par son métier,  le berger est  celui qui tire sa vie des ressources que lui 
rapportent son troupeau, et non l'inverse!

Comme d'habitude, Jésus casse les codes et les représentations. Le berger Jésus n'échappe 
pas à la règle. On devrait déjà s'en douter dans l'exemple qu'il donne de lui-même dans la 

parabole de la brebis perdue. Quel berger est assez fou pour abandonner tout le troupeau 
dans la quête d'une seule brebis perdue? Ce qui compte à ses yeux n'est  pas ce que lui 
rapporte le troupeau, mais le troupeau lui-même en tant qu'il n'existe qu'au complet. Pour 

preuve, en faisant quitter l'enclos aux brebis, le bon berger les appelle chacune par leur nom, 
car chaque individu qui compose le troupeau est unique et irremplaçable. D'autre part, ce 

berger "pas comme les autres" n'a qu'une unique préoccupation: que "ses brebis aient la vie, 
la vie en abondance". Il ne travaille pas à alimenter les brebis en vue d'un gain personnel 
pour  une  échéance  déterminée.  Il  n'est  là  que  pour  leur  garantir  une  vie  qui  exclue  la 

perspective  de  l'abattoir.  Enfin ce  berger  ne  revendique pas  un pouvoir  totalitaire  sur  le 
troupeau: il se dit être une porte pour elles, vers des pâturages, donc vers un lieu de vie 

qu'elles recherchent déjà mais auquel elles n'ont pas accès.

Alors allons plus loin: si nous sommes des brebis aux yeux du Christ, notre enclos pourrait 
bien être notre vie terrestre, dont la clôture hermétique s'appelle… la mort. Au fond de nous 

même, notre conscience humaine à l'image de Dieu aspire naturellement à un espace vital 
illimité, la vie éternelle, la vie en abondance. Mais pour y parvenir il faut franchir la limite et 

ouvrir  une  porte  dans  cette  clôture  qu'est  la  mort.  C'est  là  que  se  présentent  deux 
protagonistes: le bon berger ou le voleur. Le bon berger est celui qui partage intégralement 
notre aspiration à la vie éternelle, qui s'est d'abord mis à notre place en se faisant homme, et 

qui  voit  maintenant  chacune de nos vies  comme la  sienne.  Sa seule raison d'être  est  de 
partager son espace illimité de vie avec nous: c'est Jésus, et lui seul. Le voleur est celui qui 

utilise  notre  aspiration  à  la  vie  éternelle  pour  son  propre  gain.  Nous  pouvons  y  voir 
l'Adversaire, le diable, mais aussi et surtout ceux qui prétendent savoir franchir la mort, ou la 
faire oublier. Superstitions, sciences occultes, spiritualités à la carte, mais aussi fantasmes 



des  sciences  et  techniques,  consommation  et  divertissements  sans  limites,  pseudo 

philosophies… qui ne font que précipiter les hommes dans l'autodestruction.

Alors  oui,  si  Jésus  est  un  berger  unique  en  son  genre,  jusqu'à  l'incompréhension,  c'est 

justement parce qu'il a voulu confondre son intérêt avec celui de ses brebis. Folie de l'Amour 
de Dieu…

Prière Universelle

Afin que la Pâques du Christ, bon berger, apporte la joie au monde entier, prions avec foi. 

Refrain : Toi le vrai Pasteur, entends la voix de ton peuple!

Seigneur, toi le Bon berger qui accueille toute brebis,  nous te prions pour ton Eglise qui 
ouvre largement ses portes aux hommes égarés.  Qu’elle persévère dans la recherche des 
pauvres et des pécheurs. 

Seigneur, toi le Bon berger qui guérit les blessures,   nous te prions pour les évêques et les 
prêtres  qui  annoncent  le  pardon et  la  miséricorde.  Que cette  période de  confinement  ne 
supprime pas ce désir du sacrement, mais au contraire le stimule. 

Seigneur, toi le Bon berger fidèle et endurant,  nous te prions pour tous ceux qui suivent tes 
traces dans la souffrance, la persécution et la solitude. Qu’ils ne se découragent jamais de 
t’appartenir. 

Seigneur, toi le Bon berger qui connait chacune de tes brebis par son nom,   nous te prions 
pour les jeunes qui, à ta suite, répondent à ton appel à se donner sans compter. Qu’ils se 
sentent encouragé et soutenus par leur famille et communauté.  

Seigneur,  toi  le  Bon  berger  qui  assure  l’unité  du  troupeau,    nous  te  prions  pour  notre 
communauté  paroissiale.  Que  chacun  de  ses  membres  réponde  à  tes  appels  d’un  cœur 
humble et conforme à l’Évangile. 

Seigneur, toi le Bon berger qui conduit ton troupeau,  en cette période d’incertitudes, nous te 
prions pour le pape Francois qui propose un nouveau pacte éducatif avec tous les hommes de 
bonne volonté.

Dieu juste et saints, Berger de ton peuple, écoute nos justes demandes et daigne les exaucer 
pour que nous connaissions  la  joie  de vivre  en ta  présence.  Par Jésus,  le  Christ,  notre 
Seigneur. 



Notre Père,

qui est aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel  
Donne-nous aujourd'hui  notre pain de ce  jour,  pardonne-nous nos offenses,  comme 
nous pardonnons aussi, à ceux qui nous ont offensés, et ne nous laisse pas entrer en 
tentation, mais délivre-nous du mal.

Prière :

Dieu éternel et  tout-puissant,  guide-nous jusqu'au bonheur du ciel;  que le troupeau 
parvienne, malgré sa faiblesse, là où son pasteur est entré victorieux. Lui qui règne avec 
toi et le Saint-Esprit, maintenant et pour les siècles des siècles. Amen

Chers frères et sœurs, en ces temps où pèsent inquiétude et incertitude, que Jésus, notre seul 
et vrai Pasteur, vous donne la paix du cœur. Et que l'Esprit-Saint vous enseigne sans cesse à 
écouter sa voix, pour que vous vous laissiez mener à la maison du Père dès cette terre. Allez 
dans la paix du Christ!

Pères Philippe, François et Benoît



Annonces

Toutes les messes sont célébrées en privé en l'église Notre Dame et 
celle de Neuville à Vire, aux horaires initialement prévus, pour que 
chacun puisse s'y joindre en union de prière dans l'ensemble du pôle 
missionnaire.

Le site de la paroisse (https://bayeuxlisieux.catholique.fr/paroisses/saint-ortaire-en-souleuvre/) 
vous donne accès aux liens suivants:
• Le site de la paroisse vous donne toujours la possibilité de donner à la quête durant le temps de 

confinement, grâce à une offrande en ligne: https://donner.catholique.fr/
• une proposition pour célébrer le pardon de Dieu à domicile, dans l'attente de la reprise des 

confessions.

Pour maintenir le lien, le groupe paroissial « Les amis de Saint Ortaire » est toujours actif 
sur l'application WHATSAPP. Merci de contacter Patrick Van Emelen ( 07 87 85 66 07 ) si 
vous souhaitez le rejoindre.

Nous vous invitons tous à vous joindre au
temps de prière diocésain pour les Vocations
ce dimanche 3 mai à 18h00.

à suivre en direct avec Mgr Boulanger depuis la cathédrale 
de  Bayeux  sur  le  site  du  diocèse:  https://
bayeuxlisieux.catholique.fr/

Comme depuis le début du confinement, nous avons 
besoin de vous pour diffuser le plus largement possible ce bulletin dominical.

�
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